

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO III

San José, miércoles 6 de julio de 1904

NÚMERO 792

PLATERIA DE

RAFAEL PARIS ESPINAR



Compro toda clase de monedas de oro y plata retiradas de circulación. Oro y plata en barras y alhajas usadas.

Brillantes, rubies, esmelaldas, perlas.

Puntualidad estricta y satisfacción completa en todos los trabajos que se encarguen á mi taller.

EL

ACORAZADO

—DE—

BE RTHEAU & Co.



Esta gran fábrica de calzado, que tiene á la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes, ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde C. 2 hasta C. 12 el par. Zapatos cosidos

Visítalo tan bien atendido almacén



JOSE BRETON, HABANA, CUBA.

UN NIÑO ROLLIZO

es siempre interesante y admirado, así como uno raquíico inspira lástima y conmiseración.

La buena nutrición es el fundamento de la robustez y bienestar de los niños, los que son delgados y raquíicos, ó es porque el estado débil de su estómago no les permite digerir la grasa que contienen los alimentos ordinarios, ó es porque estos no se les suministran en cantidad suficiente. En ambos casos el mal es grave y debe remediarse administrando

LA EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

que se compone de la grasa más nutritiva que la ciencia conoce, aceite de hígado de bacalao reducido á glóbulos tan infinitamente pequeños, que los niños, por muy debilitados que estén sus funciones digestivas, digieren y asimilan con asombrosa facilidad.

Esta emulsión va directamente á la sangre, enriqueciéndola y purificándola, nutre y desarrolla los tejidos vivientes y aporta á la vez el fósforo y las sales calizas que tan necesarias son para la nutrición y formación de los huesos y los nervios. Es de sabor tan agradable que los niños la toman como una verdadera golosina, y es considerada y recomendada por todos los médicos del mundo como el mejor auxiliar de los organismos en desarrollo y el más poderoso de los reconstituyentes.



Precaución Necesaria.— La Emulsión de Scott Legítima es la única Emulsión que no se separa ni se enrancia, ni cambia su color blanco y la única que se conserva siempre inalterable. La Emulsión de Scott Legítima no quema la boca, ni fermenta en el estómago, ni causa diarreas á los niños, y es la única que todos los médicos recetan.

Ninguna es legítima sin la marca del "Hombre con el pescado á cuestas"

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

S. 112

Tienda de novedades de Manuel Romero
Ha recibido paraguas, capas y ponchos de hule, zapatos caucho, ropa de lana y varios otros artículos para invierno.
Ya llegaron los famosos frenos liberianos.

SE VENDEN

Un torno para madera, una ventana de cedro de pesas, una puertita aparente para jardín y un filtro de piedra. En esta oficina se dará razón.

LÍNEA DE VAPORES A INGLATERRA

Servicio directo entre Puerto Limón, Manchester y Bristol

EN 17 DIAS

Para Manchester habrá vapor cada quince días
„ Bristol otro „ „ „

Estos vapores ofrecen bastante comodidad para pasajeros, especialmente los que van á Manchester

Precios de pasaje: en 1ª á Manchester £ 20. 0'0
„ 2ª á Bristol „ 15. 0'0

Para más pormenores, dirigirse á las oficinas de esta Compañía.

United Fruit Co. — Costa Rica Division

JOHN M. KEITH, ADMOR.

La Republicana

Zapatería de Elías Calderón G.
250 varas al Norte del Mercado, Calle del Paso de la Vaca.

Esta acreditada zapatería cuenta siempre con un variado y completo surtido de calzado, que vende por docenas y al menudeo, á precios de situación. Calzado á la medida, á gusto del cliente, á precios convencionales. Puntualidad en la entrega y esmero en el trabajo.

Venta diaria de calzado y materiales en el Mercado.

Además de contar con un magnífico calzado: desde el más humilde hasta el más aristocrático, ofrece vender al menudeo, Hiladilla, Clavo, Tachuela, Cera, Pega, Ganchos, Ojetes, Cordones, etc., etc., etc.

¡GRAN OPORTUNIDAD!

El que quiera aprovechar comprando ZUELA, barata y de superior calidad, ocurra á esta Zapatería y la encontrará á razón de C. 45-00 quintal, tanto por mayor como al menudeo.

Ocurrid! Ocurrid! y saldréis satisfechos!!!

San José, Febrero de 1904.

A QUE IR A OTRA?

SASTRERIA MODERNA

Con un buen surtido de casimires ingleses y franceses, y lo que es mejor, el gusto para vestir al parroquiano más exigente y á precios sumamente bajos, conforme á la situación, cuenta la SOCIEDAD últimamente formada de don Juan Vicente Monestel y don Daniel Herrera.

ELEGANCIA,

PRONTITUD

Y BARATURA.

Calle 18, Sur, 56 varas del Mercado.

LA BARRANCA

Fábrica de jabones
de TEODORO ROIZ

Jabón negro, barcino, amarillo y blanco de Marsel

Se vende en todas partes

Vendo mi casa de habitación

en el punto más céntrico de Juan Viñas con un solar de 22 varas de frente por 90 de fondo, cultiuido de café y platano. Para más informes entenderse en Cartago con Aristión Jimenez y en Juan Viñas con su propio dueño.

RAFAEL JIMENEZ

EL SIGLO

TIENDA DE NOVEDADES

IMPORTACIÓN DIRECTA. Especialidad en gasas fantasía, lanas para señora, merinos, céfiros y todo lo concerniente al ramo. Variedad en paraguas. Gran surtido de Pañolones. Todo nuevo, todo barato. Frente al Banco de Costa Rica, contigua á la relojería de López García.

Redactor, Editor y Administrador,
Federico Fernández G.

AGENTE VIAJERO EN LA REPUBLICA
Arturo Zúñiga A.

Precio de suscripción

Pago adelantado

Por un mes C. 1-00

Números sueltos 0.05

„ atrasados 0.10

Toda correspondencia debe dirigirse á la "Administración de EL DERECHO"

OFICINA É IMPRENTA.—Avenida 7ª n.º 126, Oeste. apartado: n.º 86

"EL DERECHO"

Simpleza

Hace varios días que un circulito-bien conocido por cierto, viene lanzando pullitas, quizás para obligarnos á dar principio á una lucha política del todo prematura, y que al Gobierno del Licenciado Esquivel, pondría en las circunstancias actuales, en serias dificultades, distrayendo su tiempo de los importantes negocios públicos que tiene pendientes el Estado, para dedicar gran parte de su atención á un movimiento político que todavía no tiene razón de ser y por consiguiente extemporáneo.

Nosotros, aunque contamos con un partido definido, bien disciplinado y convenientemente organizado, no nos lanzaremos á la lucha política porque todavía no creemos llegada la hora oportuna.

Contamos en nuestras filas con hombres de entereza, de convicciones políticas bien cimentadas, que aman verdaderamente á la patria, y que están dispuestos en cualquier momento á entrar como un solo hombre en la lucha electoral, pero no daremos, de ninguna manera, principio á un movimiento político que entorpecería por el momento la marcha tranquila y regular de los asuntos del Estado, aunque para ello se nos provoque.

Bien comprendemos el camino que debemos seguir, y nadie nos apartará de él.

Nuestra actitud será pacífica, ya lo hemos dicho otras veces; únicamente esperamos que los derechos que nuestras leyes garantizan, sean un hecho cumplido para honra y prez de nuestro mandatario.

Nuestros contrarios en ideas desearían que este diario le hiciera siempre una guerra cruda al Licenciado Esquivel; pero nuestra norma de conducta será aplaudir sus buenos actos en el Poder, y desaprobando lo que no juzgamos conveniente á los intereses del país, procurando que haga un Gobierno serio, no poniéndole obstáculos á su paso; pero, esta conducta nuestra, los desespera, y en la desesperación no hallan más que decir sino simplezas que están muy lejos de la verdad.

Concepto de la política

Nunca se ha hecho una vida política más activa que en la actualidad, y á pesar de eso y quizás por causa de ello mismo, aunque parezca paradójico, jamás se han escrito, dicho y pensado mayor suma de errores acerca de la política.

En los pueblos de la raza latina, sobre todo, y muy especialmente en los de habla española, las consecuencias del dilettantismo político, son verdaderamente funestas.

Para todas las ciencias, para todas las artes, para cuanto oficio y profesión existe bajo la capa del cielo, cree todo el mundo, y cree muy bien, que no basta con la vocación, sino que se necesitan estudios y prácticas repetidas.

Esta regla casi universal tiene una excepción, no obstante, y esta excepción no es otra que la política.

Y es porque confundiendo las especies, unen allí en su falta de sínéresis las anomalías de la vida política con la personalidad de los políticos.

Decir á esos seres que la política es una ciencia complejísima, que abarca en sus vastísimos estudios, desde cuestiones que sólo las resuelven las ciencias experimentales, hasta problemas de un orden ético, teológico ó metafísico, es exponerse á una carcajada despreciativa y necia.

Y, sin embargo, es así. La ciencia del derecho, la más compleja de todas, en sus múltiples y fecundas ramas, ¿no es ciertamente una ciencia política?

Y qué campo tan vasto, no abarca el derecho!

Cuando queráis ocuparos de la organización de la propiedad y la familia, de la naturaleza del ser humano, de su filiación, de cuantos problemas atañen á la vida de relación, dónde acudir, sino al derecho civil?

Cuando penséis aunque sea por breves instantes en la criminalidad, en sus varios aspectos, en las diversas escuelas penales, en la base de donde arranca el

derecho de castigar y reprimir, no iréis acaso al derecho penal?

Y ya dentro de su campo de acción, cuánta escuela contradictoria, cuánta teoría predicada hoy y muerta mañana! Sobre todo, que ir y venir de las ciencias de la experimentación á las del raciocinio. Váis á analizar el alma humana, y debéis saber qué es el alma, de donde viene, adonde va.

Váis á deteneros en las deformaciones del cuerpo, en sus anomalías y necesitáis del médico, del sociólogo, del lingüista, del metafísico, del teólogo, y hasta del novelista y del poeta.

Si cambiáis el objeto de vuestra investigación, hacia el modo de dirigir la administración pública de un pueblo, allí está ese extraño y movible derecho administrativo, que se adapta á todas las formas de gobierno, modificándolas á todas.

En el orden de la organización interna y de las relaciones con los otros agregados nacionales, están dos ramas importantísimas del derecho ó sean el constitucional y el internacional en sus dos ramos: privado y público.

No quiero hablar de la historia y de la filosofía del derecho, ni de ciencias novísimas, como la sociología y la psicología de la historia en absoluto indispensables para el hombre público.

Véase pues, que sólo el aspecto jurídico de la ciencia política es un verdadero universo poblado de mil radiosas y hermosísimas constelaciones.

Se dirá talvez, que todos los hombres políticos no tienen necesidad de atesorar tales conocimientos ó que esos conocimientos no pueden ser de utilidad en todos los pueblos, ni en todos los momentos de la historia.

¡Craso error! Vivimos en el siglo XX, hacemos política contemporánea y forzosamente debemos emplear los medios de acción contemporáneos.

La historia de nuestra época presente da ejemplos de pueblos transformados rápida y enérgicamente. Hay tres sobre todo, verdaderamente dignos de llamar la atención. Nos referimos al Japón, Nueva Zelandia, y Australia.

El premio de dichos pueblos saliendo de la clásica inmovilidad del Extremo Oriente, para transformarse en un pueblo practicante consciente de la avanzada civilización occidental, es un ejemplo admirable y confortador.

Australia y Nueva Zelandia, que apenas hace medio siglo estaban despobladas y donde solo vegetaban tribus de raza inferior, son hoy pueblos, en que el "self government" ha alcanzado sus más preciadas conquistas y en que hasta la mujer se ha emancipado social y políticamente.

¿Quién ha realizado tales milagros? La política de ahora, la política científica.

Política, no es, pues, granjería innoble, ni parranda asquerosa, ni bacanal sangrienta.

Política es ciencia pura, arte elevado y labor consciente.

ADOPTADO.

CODA

De toda aquella formidable escuadra que permitía asegurar el triunfo de cierto grupo en la próxima lucha electoral, no queda nada!

Ni aún podemos decir que está embotellada, en espera de mejores tiempos para lanzarse en el proceloso mar de la política, porque todo no pasó de ser una pura fantasía, desarrollada en la mente del peor de los enemigos, ó lo que es lo mismo, de un amigo tonto.

Razón tenía "El Pacífico" para decir que nosotros nos ahogábamos en poca agua!

Pero ¿quién no se asusta al verse frente á frente de tres acorazados y un bongo pirata?

Gracias á que "Las Noticias" nos dijo que no podía formar en las filas de un ministro candidato, que "La Patria" protestó del papel de comarsa que le habían señalado; y que hasta el bongo nos asegura que todo ha sido una broma, porque ni él mismo pertenece á la decantada escuadra que sino allí nos tendrían disparando con las arma que tanta risa dan á "El Pacífico" contra los cañones de que hoy dispone el partido del miedo.

La verdad es que si nosotros nos hubiéramos achicado ante el fuerte, de esa salida de exploración del corresponsal capitolino hoy estaría satisfecho al no haber encontrado obstáculo en su primer tanteo de la situación; pero no sucedió así, y de vuelta á su escondrijo, casi podemos decir que el grupo sospechoso se ha disuelto.

Ya ve "El Pacífico" como no hay que reírse de todas "las protestas sin cañones," mientras haya quién ponga oído á las protestas de un pueblo que á las bravatas de los degenerados que sólo creen que "espadas son triunfos".

Con tan poco costo hemos podido saltar del PRELUDIO á la CODA.

De Santa Cruz

Este floreciente pueblo que se mantiene inundado en el invierno, pero en verano sus tierras se tuestan formando así los extremos en temperatura.

Aquí pasa como en Egipto, respecto á sus inundaciones; los ríos de por acá se encuentran durante el verano completamente secos dejando en su curso una senda amplia y empedrada por la que viajan los cazadores para hacer sus correrías tras un venado, una perdiz etc.

La caza se ha convertido en estos lugares en un oficio por el cual se ganan la vida infinidad de personas, esto lo demuestra la gran exportación de pieles de venado que diariamente se hace.

Por el mes de Mayo principian á correr las aguas, y en Setiembre y Octubre los ríos se desbordan saliendo de madre llegando á veces á derramar sus aguas sobre la población.

Los terrenos son riquísimos pero sus habitantes son muy araganes; en ellos se produce arroz, cacao, el café, el trigo, hortalizas, papas, maíz, hule, plantas textiles y tintóreas, y por úl-

timo las maderas de construcción que son de primer orden, tales como la mora que hasta en su color se parece al oro, ó mejor dicho, que es oro corriente de la mejor ley conocida.

Lastima que el carácter osioso de esta gente los obligue á comer muy mal y á vivir peor.

Sólo hace falta brazos y más brazos para la labranza y empeño de parte de los empresarios.

Aquí todas estas gentes no piensan más que en aprender á busear, pues esta ocupación además de ser muy aragana se lleva muy bien con el carácter de los habitantes, atrasándose así la agricultura y la moralidad en estos pueblos que se pudiera decir que viven en la barbarie, aunque no por esto vamos á incluir en este número á la villa de Santa Cruz en donde existe una buena sociedad.

Pero el microbio de la discordia ha atacado á estos hombres que unidos podrían hacer más por el adelanto moral y material del cantón.

JUAN M. SEGREDA SOLER.

CRONICA

Doña Silvana

la esposa del apreciable caballero don Alberto Villaseñor, se haya un poco delicada de salud, le deseamos su pronto restablecimiento.

La política

escuelera de Puntarenas ha estado en cosecha con motivo de las elecciones anuladas por el Congreso. ¡Qué les aproveche!

Una malévola

carta escrita por un señor de Esparta á otro de Puntarenas, ha estado al producir los efectos á que estaba destinada. Nuestros lectores van á conocer los resultados, tan luego empiecen á hacer sus efectos.

"Monte Pío"

El viernes próximo á las 8 a. m. y en el mismo local, tendrá lugar el remate periódico de prendas.

Ayer

tuvimos el gusto de ver en nuestra oficina á nuestro particular y distinguido amigo don José M. Zeledón (Billo). Lo saludamos con gusto.

En qué

habrá parado el proyecto de cañería que los vecinos de Santo Domingo de San Mateo tenían hace poco? Exitamos á esos señores para que no abandonen tan laudable idea.

Ayer

estuvo entre nosotros el valiente republicano don Norberto Alvarez procedente de Cartago. Lo saludamos.

También

saludamos á nuestro particular amigo don Uladislao Guevara, Gobernador de Puntarenas, quien se encuentra en ésta.

El domingo

próximo tendrá lugar en el Parque Central el sorteo de la lotería del Asilo Chapuí.

Que buena pro les haga á los afortunados.

Don

Luis Pacheco murió en el Hospital, damos el pésame á sus deudos.

Damos

las gracias á los cumplidos agentes de esta Empresa en Heredia y Palmares por el oportuno envío de fondos y cuyas cuentas quedan al día.

Las tentativas

de nuestros enemigos para dividir el Partido Republicano en Santo Domingo se han estrellado en la formidable roca del convencimiento de aquellos adalides de las buenas causas.

LAS HORMAS QUE ANUNCIO

CHAROLES y VAQUETAS-CHAROLES son IDEAL por el nombre y por la calidad de ellos. Hay CABRITILLAS y GLASÉS de todos los colores y se seguirá poniendo de moda todo lo americano en el ramo de zapatería.

Se venden juegos de HORMAS y ARBOLES para conservar la forma del calzado y á todo el que visite la casa sea cliente ó no, se le obsequiará un modesto ABOTONADOR.

EMILIO ARTAVIA

Llamamos

la atención del público sobre el buen servicio que gasta el Hotel y Restaurant Central, particularmente los domingos, y además de la variada y suculenta comida que allí sirven. una magnífica orquesta deleitando el oído de los comensales.

La lavandería

de "La Estrella" es la que tiene mejor servicio hoy en la capital, felicitamos al cumplido Administrador que cada día da más ensanche á esa Empresa.

Invitación

Hemos recibido la siguiente:

"A los fieles devotos de la congregación del Sagrado Corazón de Jesús y á todos en general que quieran allegarles fondos para la construcción de su templo.

El domingo 17 de julio próximo se verificará el segundo turno autorizado por el S. P. Ejecutivo, para allegar los fondos necesarios para la construcción del templo dedicado al DIVINO CORAZÓN DE JESÚS.

Acudid fieles piadosos á depositar vuestro óbolo, seguros de que el Divino Corazón recompensará vuestra buena voluntad y desprendimiento nacidos de los levantados sentimientos religiosos que son la base de la felicidad humana.

La Junta respectiva cuenta con el decidido apoyo del señor Cura y del señor Gobernador.

El turno se verificará en la plaza del General Fernández frente al Cementerio.

Cipriano Castro Alfaro,
Presidente.

Simón Rodríguez,
Ismael Altamirano,

Vicente Carballo,
Benjamín López,
Secretario.

Suplentes: Damián Ulloa, José Avila y Jacinto González.

Alajuela, 20 de Junio de 1904.

Origen de la palabra ciudadano

"Data el calificativo "ciudadano" del mes de Octubre de 1771.

El literato Beaumarchais, autor de la comedia "Figaro" tuvo que defenderse personalmente, de una acusación ante el Parlamento de París é hizo á la sazón, este llamamiento á la opinión pública.

Yo soy un "ciudadano" es decir alguna cosa nueva, algo desconocido é ignorado en Francia. Yo soy un "ciudadano" es decir, lo que deberíais haber sido durante algunos siglos, y lo que seréis dentro de unos veinte años.

Como se vé, Beaumarchais profetizó el 93.

Hoy

ha muerto en San Antonio de Desamparados la niña Mercedes, hija de don Respicio Carvajal, importante vecino de aquel lugar. Enviamos el más sentido pésame á sus deudos, particularmente á nuestros correligionarios don Pedro, don Jesús y don Ramón Carvajal, hermanos de la que fué Merceditas.

Comunicados

Cartago y el orden social

El carácter pacífico de nuestra sociedad cartaginesa, se siente cada vez

más deprimido por los agentes del orden público, cuya autonomía parece estar encarnada en la radical tolerancia de sus Jefes, quienes, hasta en el modo de tramitar un juicio revelan su poca justicia; más criminal todavía que el reo á quien absuelven con tácitas facultades para incoar nuevos desórdenes que ponen en alarma á los vecinos de esta ciudad.

En mi sumaria establecida contra el ex-policía Caniballino (a) chingo por conatos de antropofagia hacia mi persona, después de un simulacro de proceso en el cual se respaldaba la injusticia del tribunal militar que lo instruí, este se exhibió pésimamente fallando en pro de mi agresor á quien mejoraron su puesto colocándole en la higiene. Hé aquí condenados de este modo los delitos de la policía á merced de la cual se halla conculcada la moral pública, subvertido el orden social, y en constante desequilibrio el comercio de licores con la ley que lo regula según consta del memorial elevado al Congreso por los principales comerciantes de esta provincia, quienes, á petición de la policía, y por estar á salvo quizá de las arbitrariedades de ésta, han tenido que rectificar en orden á ella, conceptos que de otro modo no habrían rectificado dando á conocer así su falta de sentido común al firmar un escrito que siquiera no hubiesen leído. Veremos si yo también me retracto de los cargos que ahora y más tarde hiciere y de los que hasta aquí haya hecho contra los señores de la vigilancia, compuesta en su mayor parte por lo peor de estos arrabales y por quienes está el artículo acusado.

Conozco y asumo solidariamente las consecuencias de este proceso en el cual probaré mis asertos contra tales acusadores que no tienen la hidalguía ni el valor suficiente para defenderse por la Prensa, cuyas restricciones á la libertad, sirven de broquel á los cobardes que osan calificar de injurioso un cúmulo de verdades brindadas en copa de hiel, que bien poco significa á lo que oportunamente diré si la ley lo permitiere cuando se me llame á declarar; y si no haré el relato de los hechos por el órgano de la Prensa.

Trágicos y horripilantes son los dramas que á diario se presentan en tre ebrios y policías, á quienes éstos infligen con palos crueles y rudos azotes, macerando á la vez sus carnes con canchus mordeduras que recuerdan en nosotros el lúgubre infierno de "El Dante".

Son muchos los vejámenes contra los míseros bebedores, como varias las demandas en el tapete de las oficinas por rapte y violación perpetrados bajo la influencia fascinadora de los relumbrantes galones plateados, á cuyo gremio pertenece el entofado sargento acusador del artículo, á quien pronto daré el pesar de exhibir ante los tribunales respectivos, su crimen de violación que por simples ó pueriles nimiedades, no ha sido puesto en tela de juicio.

Punible es, por demás, la conducta libérrima y depresiva de algunas agentes del orden, cuyo lenguaje con sus mancebas, en extremo depravado, debiera moderarse también en el seno de sus conventículos; pues en el caso concreto sabemos per una máxima que los montes ven y las paredes oyen.

Al policía de galones blancos que tiene sentada plaza de tenorio cerca al establecimiento de "La Bicicleta", hago constar: que los honrados pa-

dres de familia de esa vecindad, procurando más que todo, el realce moral de sus hijas, le detestan con su compañera por llevar un género de vida que en nada se compadece con las reglas de cultura, ni con los principios de la moral y sana reputación de que aquéllos gozan dentro y fuera de sus hogares. Abandone, pues, ese lugar, el galancete policía, y haga con su beldad lo que ha hecho con la suya el gran figurón militar: reducirla en un suburbio y visitarla á ciertas horas con prudencia y disimulo. Respétese la sociedad ya que no quieren honrar el puesto que tienen tan insignificante de suyo, cual lo es aquel moreno patieso, adonis de las sirvientas y lacayuno del Comandante á quien éste permite usar ocultamente silbato y placa de policía sin vestir el uniforme que el reglamento prescribe.

¿Qué objeto tienen esos grandes anillos que, á guisa de manopla usan á lo señorita ciertos agentes del orden?

¿A donde se ocultan los Jefes mientras la policía de esquina está en grupos de dos ó tres dialogando sobre mujeres cuando no es en colloquio con ellas? ¿Qué garantías tiene la sociedad con un policía que en momentos de perpetrarse un crimen, con el semblante demacrado por la zozobra del corazón, pone pies en polvorosa en vez de evitar el percance apelando á más noble recurso? ¿Qué significan dos ó más sargentos en las afueras del cuartel charlando, fumando ó leyendo algún periódico? ¿Acaso formen éstos el Arcópago de la Inquisición? ¡Ay, qué horror! Dios me defienda.

LUIS MEJÍA.

Cartago, 29 de junio de 1904.

Pesetas falsas

Recaudando cierto cura en su parroquia los diezmos, al hacer la cuenta en su casa notó con gran descontento que una peseta de plomo le habían dado por dinero. Y recordando detalles, dijo:

—Tate! Ya la tengo! Esta me la dió la Paca, la mujer del molinero. Solo falta que yo sepa si me la dió sin saberlo ó si tuvo la tunante desco y consentimiento. El cura lo supo y pronto, porque la Paca del cuento fué el sábado á confesarse y allí le soltó el conejo.

—Ajajá! se dijo el cura, riendo para sus adentros, y fué á dar la comunión madurando su proyecto, y al notar entre los fieles á Paca del molinero, sacó la peseta falsa y á hurtadillas y con tiento la acomoda entre dos formas y la toma entre los dedos. Paca abre tremendas fauces y ¡zas! fué al viscocho dentro. —Padre! Padre! dice Paca haciendo mil espavientos.

—¿Qué te pasa?
—Que no pasa.
—¿Que no pasa? Ya lo creol! Yo tampoco la he pasado á pesar de mis esfuerzos.

VIGORIZADOR de la VIDA AFRODISIACO del DR. BRANDE

PARA HOMBRES, DEBILES Y NERVIOSOS

REMEDIO INFALIBLE para la curación de la Impotencia, Derrames Seminales y de toda clase de desarreglos producidos por EXCESOS SEXUALES durante la juventud ó la vejez.

Este específico curará aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de

Debilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, postración nerviosa, consunción, espermatorrea ó derrames seminales.—Cura la debilidad en el organismo, como falta de virilidad, y enfermedades en los órganos genitales.

Este específico es para uso interno. Obra como calmante y devuelve prontamente al enfermo la salud del cuerpo y espíritu; comunica fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y cesando por último la excitación general que suele acompañar en estos casos. En muchos de ellos los riñones, que suelen estar afectados, vuelven á funcionar regularmente; los derrames, ya sean voluntarios ó prematuros, se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y sobre sistema nervioso obra constitucionalmente este específico. Es un remedio infalible en todos los casos.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios. Diríjase las cartas de consulta á la dirección que sigue y solamente el médico consultado las verá y las guardará estrictamente privadas.

BRANDE Y CA. QUIMICOS.

241 E. 31 STREET,

NUEVA, YORK E. U. A.

"LA ESTRELLA"

GRAN LAVANDERIA DE ROPA A VAPOR

DIRECCION.—Barrio de la Soledad, esquina formada por la Calle 25 Sur y la Avenida Este.

Desde esta fecha y con grandes reformas y á cargo de personas del arga experiencia, vuelve este establecimiento á la vida activa.

Pídase la tarifa de precios

Las personas que deseen que se mande por sus ropas, sírvanse avisar al DIRECTOR del establecimiento SAN JOSE, 10 de Enero de 1904.

LINEA DE VAPORES

—DE LA—

UNITED FRUIT Co.

Movimiento durante la semana

que termina el día 10 de Julio de 1904.

Vapor HISPANIA	para New Orleans	Miércoles
— BUCKMAN	" New York	Miércoles
— GREENBRIER	" Bristol	Viernes
— BREWSTER	" New Orleans	Sábado
— TAUNTON	" New Orleans	Domingo

FABRICA DE VELAS

"LA JOSEFINA"

Con el objeto de favorecer á los consumidores de velas de CALIDAD SUPERIOR que se fabrican iguales á las importadas de la afamada marca Price, de Londres, se ha dispuesto bajar el precio á C7.70 por cajas de 25 libras netas á granel, y á C7.80 en paquete.

Los clases corrientes continuar al mismo precio de C7.00 por todo tamaño.

BUEN PAN

Se elabora en la Panadería LA JOSEFINA lo que le demostrará con el mismo artículo. Para que el público se convenga, que la propaganda que hacen algunos periódicos contra las panaderías es enteramente injusta, compre el pan de LA JOSEFINA y quedará satisfecho de su calidad y en baratura todo lo que es posible en esta época.

San José, 27 de Enero de 1904.

Antonio Padrón

Avenida Central, N.º 57 Oeste

—SAN JOSE, COSTA RICA—

Gran surtido de Devocionarios

PAPELERIA	Papeles y sobres para cartas,	LIBRERIA
	Lápices y casquillos.	
	Plumas,	
	Libros en blanco,	
	Copiadores.	
	Novelas,	
	Libretas,	
	Felicitaciones,	
	Papel crespón,	
	Libros de cuentos para niños	
Diccionarios españoles é ingleses		
Esta es la librería que vende más barato		

RICARDO KRIEBEL
DENTISTA ALEMÁN

Despacha en la casa frente á la de don Federico Tinoco.

**Salvavidas
para Dispépticos**

Las PASTILLAS del Dr. RICHARDS
convierten el estómago de tirano en sirviente.

Las PASTILLAS del Dr. RICHARDS
curan el estómago sin gastarlo.

PASTILLAS del Dr. RICHARDS.
Estómago sano, corazón contento.

Para un dispéptico, tomar las PASTILLAS del Dr. RICHARDS
equivale á mudar de estómago.

¡Sálvese el que quiera!!

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK.

Núm. 7.

**CERVECERIA
TRAUBE
CERVEZA NEGRA LAGER BEER
MARCA ESTRELLA**

BEST STOUT POTERR

SE VENDE

la propiedad situada en la esquina Sureste de la Estación del Ferrocarril al Pacífico, constante de cuatro casas de habitación y un terreno contiguo á éstas y en la línea del Ferrocarril. Para pormenores entenderse con don José M. Frutos en su casa, en la Calle 19 Sur.

Arriendo de casas

Del 1.º del entrante en adelante me hago cargo del cobro de los alquileres de casas ó solares por tanto por ciento de su producto ó por suma fija, también busco inquilinos y administro en todo sentido las propiedades.

Daré buenas referencias. Mi habitación está al costado Oeste de la Iglesia de los Protestantes, 10 varas al Oeste del Seminario.

San José, Abril 27 de 1904.

F. MONTERO A.

Dr. E. A. Friis

-Cirujano Dentista Americano-

EXTRACCIONES COMPLETAMENTE SIN DOLOR
Despacha en la casa que fué de don Telésforo Alfaro

CALLE DEL TRANVIA

En horas que no son de oficina se cobrará el doble por sus servicios

La oficina está abierta todos los días { de 7 á 11 a. m.
" 12 á 5 p. "

Los domingos y días de fiesta hasta las 11.

Tienda "La Estrella"
CONTIGUA ALFARO
DE
Nicolás Alvarado

Surtido de mercaderías renovadas constantemente y á precios muy módicos, acercaos y os convenceréis.

CON BUENAS RECOMENDACIONES
SE SOLICITA UNA COLOCACION

Persona entendida en agricultura de café y de conocimientos prácticos en el lavado en término de 18 á 20 horas de fermentación y beneficio del mismo, pudiendo llevar las cuentas de una hacienda; puede contratarse para cualquier parte de las otras Repúblicas. Informes en esta oficina.

La Constancia

Gran fábrica de siropes, rompope, gotas amargas, vinagre y el gran SIROPE DE CURAZAO, preparado expresamente para la confección de Cocktails. Probad este exquisito sirope mezclado con cualquier licor, y os convenceréis que ni el Nétar de los Dioses es tan Rico y agradable. Se atiende pedidos de todas partes, se garantiza la calidad y se hacen grandes descuentos según la cantidad que tomen.

Vendo libros de todas clases por la tercera parte de su valor, principalmente de leyes, tengo buenas colecciones.--CALLE 18 Sur, número 37.

Rafael Rojas Alfaro.

TIPOGRAFIA DE "EL DERECHO"



LOS MÉRITOS que posee esta perfecta industria nacional, por sus muchas virtudes medicinales é higiénicas, son ya indiscutibles en Costa Rica, especialmente entre las innumerables personas que la usan con preferencia á todas las "Aguas de Florida" y que siguen religiosamente, y en todos los casos la prescripción que indica el prospecto que á cada botella acompaña, el cual aconsejamos lea el público, con detenimiento, antes de hacer uso de nuestra excelente "Agua de Florida". Si la legitimidad de un producto consiste como debe consistir, en los mejores resultados que de nosotros comprometemos 100 colonos contra 25 en favor de nuestra

Agua de Florida

contra todas

Dos veces ha sido analizada en el extranjero con gran éxito, y otra vez en San José por orden del señor Ministro; cuyo análisis se halla en el Palacio Nacional, Secretaría de Hacienda.

En todas las pulperías, y en los almacenes que á continuación indicamos, véndese el "Agua Florida Extra fina de Tásies": La Macosta, Al Siglo Nuevo, La Bastida, T. Assmann y C^a, E. Puges y C^a y la Gran Vía Cartago: Herrero y Hnos, Oscar Salazar Alajuela: A. Marques

Precios

	Botella	Docena
Tamaño grande	¢1.25	¢11.75
" cuarta	¢0.40	¢3.75
" chiquito	¢0.25	¢2.25

FÁBRICA: Calle 22 Sur, 200 varas del Colegio de Señoritas

ORDENES: por el apartado número 153, San José,

J. TÁSIES D.